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今天早上我们要来学习的这段经文应该说是相当复杂的。我想我们不需要作

太多的介绍，直接进入讨论。这段经文把一个基本问题摆在我们面前：以色列在

世界上所扮演的是什么角色？神为什么给以色列民族一个特殊的地位？处在这

个特殊地位上的以色列应该做什么？

当然，一上来就提出这样的问题听上去有点奇怪。但这的确是与这段经文有

关系的。马可在这里把所发生的事成双成对地列出来。第一对是两个令人难以理

解的行动。耶稣在这所做的这两件事和他一惯的作为很不一样。他先是开口对树

说话，咒诅它；然后就走进圣殿，把东西推倒弄翻。我们对圣经熟一点的人都知

道这两个故事。但我们一般都不把这两件事和耶稣的温柔谦卑联系在一起。在儿

童读物里也找不到它们。也有人认为耶稣很少这样行事，可能当时他心情不好。

然而我们信基督的人却不能得出这样的结论。

我们先来看第一件奇怪的事：11:13“耶稣饿了，远远地看见一棵无花果树，

上面有叶子，就往那里去，或者在树上可以找着什么。到了树下，竟找不着什

么，不过有叶子”。这实在有点奇怪。更奇怪的是马可还特地加上一句“因为不

是收无花果的时候”。耶稣知道无花果的季节还没到，却仍然咒诅这棵树说：“从

今以后没有人吃你的果子”。看到这里我们忍不住会说，这不仅仅是奇怪，简直

有点失去理性了。即然树还没到结果的时候，这么咒诅不是有点不公平吗？

但马可没再说什么。接下来的第二个行动，也没有什么过渡就直接写到耶稣

走进圣殿，推倒桌子，赶出做买卖的，并亲自站在门口不准人拿器具从殿里经过。

马可连耶稣为何这么做的理由一点儿都没给。你们设身处地替门徒们想一想，这

多少有点尴尬吧。你刚无缘无故地咒诅了那棵树，现在又造成这一片混乱，这可

是神的圣地啊。这实在叫人无法理解。



想一想吧，这位道成肉身的神自己，不仅是无罪的，并且永远是公义的，正

确的。耶稣行的这些事不仅是可以接收的，并且是圣洁的。那么我们该说什么？

这到底是怎么回事呢？

我们还是要从圣经里找答案。下面马可会告诉我们耶稣引用的两句关于圣殿

的经文。我们都知道圣殿是最圣洁的地方。其中心是至圣所。这是除了大祭司一

人一年一次之外无人可进入的地方。至圣所外是圣所。这里有陈设饼，金灯台，

壇上烧的香终年不断。即使是这里，你若不是祭司决不允许进入。圣所外面第一

个院子是以色列男人可以来敬拜神的地方。下一个是以色列女人来向神祷告的女

院。任何人胆敢越过自己所属之地格杀无论。再外面是外邦院。这是任何一个外

邦人可以进入的离神最近的地方，这是以色列历史上外邦人所能得到的最大权

力，这是他们来朝见神的地方，也是他们祷告的地方。

这个故事告诉我们，现在外邦院成了熙熙攘攘的农贸市场。我们从其它几卷

福音书里已经知道人们在这里从事各种兑换钱币，买卖献祭用的动物等交易，因

此就想当然的认为耶稣掀翻桌子，赶走人群是因为这个原因。但马可对此一个字

也没提。马可所关心的不是搞交易作买卖，因为在旧约里有专门的叙述。出于怜

悯，神允许家住远处的以色列人用银子买献祭用的牛羊。兑换钱币也是允许的，

因为圣殿里规定用某种特定的钱币。你带来的罗马钱不能用，需要进行兑换。也

就是说，买卖动物，兑换钱币本身不是个问题。约翰福音里针对的是那些买卖人

的贪心。

但马可的侧重点不在这里。马可特意提到耶稣引用了两处旧约圣经的话：“我

的殿必称为万国祷告的殿”，“你们倒使它成为贼窝了”。耶稣不是随口提到这两

句经文。他引的是犹太人都知道的两节经文，他们都应该明白他为什么这样做。

也就是说耶稣用这两句经文来回答人们的问题：“你为什么掀翻桌子，赶走人

群”？

第一句是我们早上读的以赛亚书 56 章 7 节“我的殿必称为万国祷告的殿”

以赛亚所宣告的是未来的异象。将来万国都要来到神的圣殿，献上感恩讃美。这

是一幅荣耀的画面：全地各族各国的人都来加入到以色列中间，来齐声敬拜以色

列的唯一真神。他让我们看到以色列在旧约中的地位。神拣选以色列有个特殊的

目的，她要成为万国的光，山上的城。当万国万族看到她的圣洁，看到她对神的



讃美，看到神对她的眷顾，看到她对神对人的真诚与热爱，他们就会来加入以色

列，敬拜这位神。

但问题是，她是否这样做了？以色列过去和现在是否活出了她的使命？事实

显然不是。以色列人认为，对他们来说最重要的是如何把污秽的外邦人赶走，把

罗马人赶走。他们根本就没有一颗想要把外邦人吸引来敬拜神的心。因此这个故

事是有意义的，它就是马可要传的信息。为什么？因为任何一个外邦人若有心要

来敬拜以色列的真神的话，他有一个地方可以去，那就是圣殿的这个外院。可犹

太人眼里根本没有这一点。他们把这个外院变成了市场。因此主耶稣批评他们的

第一点就是他们把市场设在了那里。“我的殿必称为祷告的殿，可你们在这儿干

吗”？

我们再来看第二句话“你们倒把它变成贼窝了”（注：英译不是“贼窝”而

是“强盗窝”，即：den of robbers 而不是 den of thieves）。这句话出于耶利米书第

七章. 

当我们听到这句经文时，马上联想到的是因为人们在这里做买卖。的确有很

多人是这么解释的。但马可并不单单是指生意人在偷窃或赚取别人的钱。假如马

可的确是这么认为的，那么有一个意义明确无误的希腊字“克来普托“ klepto”，

意思是一个人从别人那里拿走不属于他的东西。新约每次用这个词的时候指的都

是偷窃，无一例外。

但马可没有用这个词。他选用了一个也是具有特定意义的词。这个词不仅在

圣经里有其特定意义，也是同时代其它文学作品中所采用的词。比方说在犹太历

史学家约瑟夫斯描写当时犹太抵抗主义者采用的游击战的方法与罗马占领军对

抗，他说他们出来突袭一下之后就退缩回自己的藏身之处，使罗马人很头痛。他

所采用的词就是马可所用的“贼窝”或“强盗窝”这个词。很明显，这些犹太人

不仅仅是小偷而已。

同样，路加福音里比拉多在定耶稣十字架之前问犹太人是否要释放耶稣时，

众人却喊着要释放巴拉巴。这巴拉巴是因在城里作乱杀人下在监里的。（路加 23：

18-19）这里描述巴拉巴“作乱杀人”用的也是同一个词。还有一处就是耶稣被

捕时（马可 14：48，马太 27：55）对他们说：“你们带着刀棒出来那我，如同那

强盗吗？”“强盗”一词就是马可在这里所用的被翻成“贼窝”的这个词。换句



话说。这个词不仅有强盗的意思，还会有出于政治原因与政府对抗的意思。

那么这和我们这里有什么关系呢？刚才我说过，这句经文引的是耶利米书 7：

9-11：“你们偷盗，杀害，奸淫，起假誓，向巴力烧香，并随从素不认识的别神；

且来到这称为我名下的殿里，这我面前敬拜。又说：“我们可以自由了！”你们

这样的举动是要行那些可憎的事吗？这称为我名下的殿，在你们眼中岂可看为

贼窝吗？我都看见了，这是耶和华说的”。

这些犹太人是在说，无论我们做什么，犯多大的罪都没关系，因为我们有圣

殿，神会保护我们，我们是神的子民。神说，你以为可以这样胡作非为，作强盗

反对政府吗？这政府指的是什么政府？就是神自己！你们以为只要躲到圣殿里就

万事大吉了吗？耶稣引这句经文遣责犹太人，因为他们的领袖打着宗教的旗号与

神的国度作对为敌。神已经差遣了弥赛亚来，他们的态度呢？他们拒绝他，诽谤

的事工；他们对他所带来的国度大所失望。尽管耶稣以他所说的话所行的事明确

无误地表明他就是弥赛亚，他们公开反对。他们以为他们是神的子民，有圣殿，

就可以对这人任意而行。耶稣说，这本应该是万国祷告的殿，你们却把它变成了

强盗窝。你们不仅把外邦人拒之门外，你们还公开抗拒神的权柄。你们这么干能

有好下场吗？

那接着耶稣掀翻桌子椅子我们怎么来理解呢？是因为他恼火了吗？马可马

上又把我们带回到无花果树前面。马可这样安排是有目的的，是要引起我们的注

意。因为这圣殿里发生的这一幕和无花果毫无关系，他为什么一下子又回到无花

果树去呢？你会不回问，他为什么不按顺序把无花果枯干接在咒诅之后呢？马太

就是这么描述的，整个故事都在一个段落里。但马可却把圣殿的事插在了中间。

马可是用这一方法告诉我们，这两个故事对它们的意义作了相互解释。你若明白

了发生在无花果树上的事，你就懂得了圣殿的事。反之，你若知道了圣殿之事的

意义，你就理解无花果树的事。那么这两件事倒底指的是什么呢？从一个角度讲，

这两件事并不是那么让人惊讶。

你去读一读旧约何西阿书, 耶利米书，以赛亚书就知道，无花果树就是指以

色列。无花果树为的就是结果子。最明显的是，神来到无花果树前找果子，却找

不到。这件事耶利米书 8：13 里有：“耶和华说：我必使他们全然灭绝。葡萄树

上没有葡萄，无花果树上没有果子，叶子也必干枯”。



马可难道会以为耶稣咒诅无花果树是疯了吗？当然不是。这只是象征性的说

法。这里指的是以色列看上去象棵无花果树，但却不结果子。他们所拥有的看上

去象是神的子民，可基督耶稣来到圣殿却找不到任何果子。他们的整套东西都是

假的。圣殿本来因该是吸引万国来就近神的地方，现在却被用来遮盖他们恶行的

强盗窝。对以色列这样一棵不结果的无花果树，耶稣该怎么做？

很有意义的是，在前一半故事里我们不知道耶稣为什么说：“从今以后永没

有人吃你的果子” 。现在，彼得说了出来：”拉比，请看！你咒诅的无花果树，

已经枯干了“。（11：21）马可是在告诉我们，耶稣在圣殿掀翻桌子就是在表明

那将要临到以色列这棵不结果的无花果树的是什么。生活在今天的我们对此很难

理解。耶稣所做的事就象旧约先知们所做的，用象征性的东西来表明神的审判。

比方说，神告诉以西结每天傍晚要用人粪在众人面前烤饼吃，为的是要让以色列

人知道，他们被赶到各国中也必这样吃不洁净的食物（以西结 4：12-13）；神告

诉以赛亚去解开他的腰带，脱下他脚上的鞋，露身赤脚行走三年，作为关乎埃及

和亚述的预兆奇迹。（以 20：2-5）；又对耶利米说，去买窑匠的瓦瓶，在人面前

打碎瓦瓶，好叫以色列人知道，神要来打碎以色列民和他们的城墙（耶 19：7-11）

这就是主耶稣在这里所做的：他走到树前咒诅它，不是因为情绪不好，也不

是因为饥饿而恼怒，而是用此作为象征，来宣告将要临到以色列的审判。接着在

圣殿掀翻桌子也完全出于同一个目的， 不是因为他恼羞成怒，而是告诉人们那

将要发生的是什么。其结果，将是以色列人被弃绝，圣殿被弃绝。这是以色列人

自食其果。

神如此行，不是仅仅洁净圣殿而已，而是完全改变了人与神交往的方式；神

是在对犹太人说，由于你们在我面前的的所作所为，作为一个民族你们的身份地

位已经彻底地改变了。这一点，我们在下个礼拜学习耶稣将要使用的比喻时会看

得更清楚。神选了以色列是要她结果子，这果子包括吸引万族万民来一起敬拜亚

伯拉罕，以撒，雅各的神。可悲的是，以色列人把外邦人拒之门外。 他们视以

色列的民族独特性高于神所差来的弥赛亚和他的国度。在他们眼里，假如弥赛亚

不能带来他们所期望的改变与罗马的关系，赶走罗马人的局面，那么他就不是弥

赛亚。耶稣来，不是为了推翻地上的罗马政权，因此犹太人就拒绝他。

马可在这里告诉我们的咒诅，四十年之后成为事实---请看当年的犹太历史学



家约瑟夫斯的描述：

罗马军队攻入之后，血洗耶路撒冷，连一个活的都没留下。这场大屠杀是如

此残忍，不管是游击战士或无辜平民，无论男女老幼，贫穷富贵，无一幸免。烧

杀抢掠之后，罗马军最高指挥官又下令彻底毁灭整座耶路撒冷城和圣殿。后来人

们在废墟上挖掘过，竟找不到这座曾经一度辉煌无比的城市的任何一点儿踪影，

甚至连曾经是绿树成荫，农田果园相连的郊外都变为一片沙漠。这就是主后 70

年的耶路撒冷大毁灭。为此人们痛悔不已。

这一切表明，主耶稣咒诅的结果是连当时在场的门徒们都无法想象的。圣殿

就如那棵无花果树，从头到根完全枯死。其实，这座地上的圣殿从来就不是为万

国祷告预备的。当然，这只是预表了末日所有拒绝弥赛亚的人将必须面对的。同

时，这也告诉我们的教会，我们这些基督徒今天应该如何生活：神给了我们荣耀

的福音，把他的圣名加在我们身上，不是让我们有一个胡作非为而可以藏身之处。

而是召我们进入他的教会，这个圣灵居内住的圣殿，并从这里走出去成为吸引万

民的光，好叫他们也宣告神的圣名，好让整个世界成为敬拜神的圣殿， 成为万

国祷告的殿。

你们想一想吧，耶稣基督的教会难道应当是我们以美国为自豪的地方，难道

应当成为我们进行保守派还是自由派政治辨论的场所吗？我们的希望不在于谁

当选总统，谁能实行减税。我们的希望在于耶稣基督的福音。神已经宣告，他的

国度超越地上的任何的国界。万国都要归在在这个国度里面；万民都必曲膝在这

位王面前，美国也不例外。因此我们来到教会的时候，不是来找政治上志同道和

的朋友，而是要宣告耶稣基督的圣。好叫一切软弱的，受伤的，不洁净的，有难

处的，需要帮助的看到基督耶稣的确是美善的；知道以色列的神，我们的神张开

双臂随时欢迎任何来到他面前，求告这位弥赛亚名的人。

神正在建造一个远远超过当初以色列的国度， 一个包括每一个民族，每一

种方言，包括犹太人也包括外邦人的国度。我们每一个人，无论来自哪个民族背

景，不管具有何种国籍，神已经装备了我们，通过宣讲他的话语，通过洗礼和圣

餐来完成他托付给我们的工作，来荣耀他的圣名！



让我们一起祷告。


